

## BAB V

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil pembahasan secara keseluruhan dapat disimpulkan bahwa pemanfaatan jejaring *facebook* dalam *self assessment online* secara umum dapat berjalan dengan baik. Akan tetapi, ketidakjujuran sebagian siswa dalam penilaian sukar untuk dihindari. Kelebihan pemanfaatan jejaring *facebook* dalam *self assessment online*, diantaranya: 1) siswa lebih tertarik dengan diberikannya tugas lewat *facebook*; 2) siswa memiliki waktu yang cukup leluasa dalam melakukan *self assessment*; 3) menghemat waktu pembelajaran, sehingga pembelajaran menjadi terfokus.

Sementara itu, kelemahan yang ditemukan diantaranya: 1) rendahnya kontribusi siswa dalam pengembangan kriteria penilaian; 2) kemungkinan ketidakjujuran siswa dalam melakukan *self assessment* cukup besar karena jauh dari pengawasan guru; 3) keterlambatan dalam mengirimkan laporan dan mengisi lembar *self assessment online* melalui *facebook* dikarenakan kendala teknis, seperti akun *facebook* yang tidak aktif lagi atau diblokir. Siswa dan guru memberikan tanggapan yang positif terhadap pemanfaatan jejaring *facebook* dalam *self assessment online* pada hasil kerja praktikum.

## **B. Saran**

### **1. Bagi guru**

Pada penelitian ini siswa diberi tahu bahwa hasil *self assessment* akan dimasukan pada nilai rapor. Hal ini membuat ketidakjujuran siswa dalam mengisi lembar *self assessment* cukup tinggi. Maka, ketika akan menggunakan *self assessment* diharapkan memberikan informasi tujuan *self assessment* yang sebenarnya pada siswa. Untuk pelaksanaan *self assessment online*, dalam mengakses *facebook* dianjurkan dilakukan secara berkelompok agar siswa yang sulit untuk mengakses *facebook* karena masalah biaya dapat teratasi. Akan tetapi, lembar *self assessment* tetap diisi oleh masing-masing siswa.

### **2. Bagi Peneliti lain**

Bagi peneliti yang tertarik dengan pemanfaatan jejaring *facebook* dalam *self assessment online* sebagai bahan penelitian, disarankan agar mengambil sampel penelitian secara acak kelas dan dilaksanakan di sekolah yang memiliki akses internet yang memadai. Disarankan untuk men-*share link* atau *blog* yang berisi bahan pelajaran dan *game online* pelajaran pada *facebook group* agar siswa lebih tertarik untuk mengikuti penilaian.